

EL PABELLON LIBERAL

SEMIDIARIO DE LA MAÑANA

VALE EL N° SUELTO : 10 cs.

San José, domingo 9 de febrero de 1896.

NUMERO 251

Se limpia Ropa

Y se arregla dejándola como nueva en la

Sastrería de Felix Guevara

Situada en la casa número 17, 5ª avenida.

Se ofrece exacto cumplimiento, y para comodidad de los parroquianos, hay un mensajero encargado de traer y llevar ropa.

A los padres de familia

Las que suscriben ofrecen al público su escuela de labores de manos que tenemos establecida en esta capital.

Se admiten señoritas de todas edades.

Horas de clase: de 11 a. m. á 2 p. m.

Precio mensual:.....\$ 3 00.

San José, febrero de 1895.

Elisa F. de Durán.—Catalina J. Fournier.

Tintorería

La del infrascrito, situada al S. O. de "Colegio Superior de Señoritas", ofrece al público puntualidad, esmero y baratura en sus trabajos. Ver y creer.

San José, 8 de noviembre de 1895.

Carlos Peralta.

Traslación

LA OFICINA de Víctor Manuel Salazar, se ha trasladado á la casa n.º, 472 Avenida Central, Oeste, ó sea frente á la casa de habitación de don Telésforo Alfaro.

Allí está también una de las Agencias de *El Pabellón Liberal*.

San José, 10 de setiembre de 1895.

Carlos F. Salazar

PROFESOR DE MATEMÁTICAS Y PERITO AGRIMENSOR

Ofrece nuevamente sus servicios profesionales, por renuncia como empleado de la Dirección de Obras Públicas.

DENUNCIOS DE TERRENOS BALDIOS

Medidas y localización de veredas, carreteras, etc., etc.

REVISACION de planos, copias, deslindes, divisiones y peritazgos.

CLASES teóricas y prácticas de Matemáticas y Contabilidad.

Oficina en San José: el Bufete del Licdo. Monge Reyes y en Cartago, los jueves y domingos: su casa de habitación.

Fiestas Fiestas!

Acabo de recibir una gran cantidad de máscaras de todas clases y precios, globos, desde cincuenta centavos hasta cinco pesos; juegos artificiales variados, faoles de papel de toda clase é infinidad de juguetes.

De venta en EL AGUILA E ORO.

San José Noviembre 22 de 1895.

JENARO CASTRO MÉNDEZ.

AVISO

Por cuanto el Poder Legislativo ha considerado caduco el Contrato Zeledón-Keith, á los que tengan denuncios de terrenos baldíos paralizados por oposición de dicho señor, ofrezco continuar gratis las gestiones precisas para que á sus denuncios se dé el curso de ley. Creo que la tarea no será laboriosa, porque no habrá abogado costarricense que por poco de dinero sacrifique a justicia y si alguno extranjero lo intentare gestionaré en forma á efecto de que se le aplique la ley.

San José, 16 de octubre de 1895.

Florencia

El Pabellón Liberal

Editor y Redactor,
FEDERICO G. SALAZAR.

ADMINISTRACIÓN:

Calle 23. Norte — Número 27.
Contigua al Teatro Variedades.

Repartidor y agente para avisos y suscripciones en las provincias del interior,
Domingo Mora.

Agente en Pantareñas, *Fernán Tapia.*

CONDICIONES:

Vale la serie de 15 números... \$ 1-00
Número suelto..... 0-10
" atrasado..... 0-25

Comunicados y avisos se publicarán su-
mamente baratos.

Al que no sabe y no sa-
be que no sabe, déjalo.

Al que no sabe y sabe
que no sabe, enséñalo.

Al que sabe y no sabe
que sabe, instrúyelo.

Proverbio árabe.

DOMINGUERA

GENIOS.

Me están matando la paciencia to-
dos los días, á fuerza de hablarme
de genios.

A este paso, muy pronto veremos
sobre las puertas avisos que digan:
F. de Tal, genio, fábrica de tabu-
retes.

Pues yo digo que los genios no se
encuentran en cada esquina; yo di-
go que el genio es presente del cie-
lo, que no se hace á ningún mortal
sin qué ni para qué; yo digo que el
genio es ser de superior especie que
Dios echa á la tierra para que ven-
ga en lucha dolorosa y terrible, á
matar fieras, á romper injusticias, á
destrozar iniquidades, á aniquilar á
los monstruos que día á día se están
tragando á los débiles, á los humil-
des, á los pobres de espíritu; yo di-
go que el genio no pone tanto su
corazón y su alma en cincelar frases
áureas, como en ahullentar la igno-
rancia y la tiranía. Su musa es siem-
pre la misma: ser paladín de los in-
defensos; su vida es siempre la mis-
ma: el odio, la ingratitud de sus se-
mejantes. El genio gasta melena,
no ostenta plumaje de ave del pa-
raíso. No trina en flauta dulce y
enervante, ruge en trompa estreme-
cedora. No pone el pensamiento en
placeres de la tierra, sino en triun-
fos de la conciencia.

Yo quiero los genios á lo Hugo, á
lo Cervantes, á lo Montalvo, sobre
todo, á lo Montalvo.

Queréis conocer al genio? vedle
ahí que asoma de repente, armado
con la maza de Hércules, tronando
contra las bestialidades humanas,
desecando los fangos del pecado, ex-
tirpando la inmundicia moral, ma-
tando la cobardía del esclavo y la
osadía del tirano. Su paso es ma-
jestuoso y solemne como de fantas-
ma levantado del sepulcro. A ca-
da palabra suya, corre despavorido
un vicio, se escondé avergonzada una
preocupación, se yergue triunfante
una virtud, se levanta victoriosa una
verdad. Las zarzas del camino que
hieren su frente quedan hechas ro-
sas; y él va, pasando, pasando, aus-
tero, radiante, inquebrantable, has-
ta que desaparece entre las brumas
de la eternidad.

Sobre su tumba se amontona el
odio de los malos y la admiración de
los buenos.

Alberto Masferrer.

SON NECIOS

Y MALEUCADOS

Los que acompañan su firma de
enorme y embrollada rúbrica.

Los viejos enamorados.

Los que charlan en las aceras, es-
torbando el paso, ó le hablan á uno
á dos cuadrás, silvando ó palmotean-
do como en los volatines.

Los versificadores que se empe-
ñan en leer sus versos á todos, aun-
que sea en media calle.

Los que van á las oficinas de re-
dacción á quitar tiempo.

Los que al leer un artículo en
contra de alguno lo achacan á al-
guien, sin saberlo, pretendiendo ap-
parecer como conocedores de es-
tilo.

Los que hablan de lo que no saben.

Los que escriben caritas eróticas
en papel de colores con alegorías.

NON PLUS ULTRA

Las medias negras en las piernas blancas,
Que en el contraste aumentan el adorno,
Los zapatitos á los pies del lecho,
Y la ropa interior de encaje blondo.

El lecho grande, con azul cortina,
Las almohadas de rosado fondo,
Como que en ellas reclinarse debe
La sien velada con ensueños de oro.

La palidez en la mejilla, el fuego
Desbordado á torrente de los ojos,
El primer beso en el mojado labio,
El dulce anhelo del ardiente novio.

La luz que brilla al aposento en medio
Iluminando en su reflejo el guiso
Del tibio pecho femenino que vibra
Bajo el empuje varonil del otro.

Fuera, la madre de la dulce niña
Que oye el gemido del amor sonoro,
Y que vierte una lágrima, diciendo,
Yo he pasado ese trance único y solo.

Adán Viras.

INTROSICION EN INGLESA:

Cae al suelo, en una calle de Lon-
dres, un hombre, acometido al pa-
recer de ataque de apoplejía.

—Apuesto veinte libras que no
vive veinte minutos este hombre,
dice un circustante.

—Treinta á que muere antes de
un cuarto de hora, dice otro.

—Cien á que ha muerto.

—Cien á que no ha muerto.

Las apuestas son en el acto acep-
tadas.

El que había apostado por la vi-
da del paciente, va á aproximar un
frasco á las narices de éste, é interpo-
niéndose otro de los decididos en fa-
vor de la muerte, dice:

—¡Alto ahí! ¡frascos no valen!

SECCION EDITORIAL

MORALIDAD POLITICA

Raros son, por desgracia, nues-
tros hombres públicos y más raros
aún los verdaderos patriotas.

Seamos francos.

Más de la tercera parte de los vo-
ciferadores de oficio en las luchas
electorales, hacen después exhibi-
ción del patriotismo que los guiaba.

Hágaseles honores, concédaseles
un mendrugo del presupuesto ó in-
timídeseles con que su hacienda va
á disminuir, y ya los tenemos en
evidencia.

Para qué historiar! Esta es ta-
rea que dejamos confiada al buen
criterio de nuestros lectores

Muchos de los personajes más
prominentes de los bandos políticos,
han dado ya la prueba de lo que va-
le su patriotismo, una vez que se
encuentran descepcionados por no
haber podido coger la papa.

Varios han aparecido ya en esce-
na, pero son más los que se hallan
entre bastidores.

Cada cual da de lo que tiene.

A pesar de todo, si la corrupción
política no alcanza á empañar si-
quiera á ciertas personalidades, es-
taremos salvados.

La patria tiene fundada esperan-
za en sus buenos hijos.

Deber del Gobierno es levantar
el espíritu público, antes que tratar
de enervarlo; moralizar, antes que
corromper; abrir horizontes á la li-
bertad y al derecho, antes que
oscurecerlos.

El Pabellón Liberal encomia-
rá entonces, como es debido, la con-
ducta de nuestros gobernantes.

COLABORACION

INTERÉS PÚBLICO

Llama verdaderamente la aten-
ción la falta de energía que se

nota en nuestras Autoridades cuan-
do se trata de asuntos que se rozan
directamente con el público. Si
existiera esta cualidad tan indispen-
sable en los encargados de velar
por la salubridad pública, quizá no
tendríamos hoy que lamentar las fa-
tales consecuencias de la imprevisi-
ón, del descuido ó negligencia que
ha ocasionado á nuestra sociedad una
alarmante mortalidad de niños,
con motivo de la peste de *sarampión*,
que ha invadido casi por completo
el país.

Pero no; aquí en Costa Rica, te-
nemos la mala costumbre de no pre-
venir, como debíamos, los peligros,
y si nos alarmamos mucho y no ha-
llamos qué hacer cuando ya a que-
llos peligros han saltado el límite de
tales para convertirse en una reali-
dad espeluznante: entonces, cuan-
do ya el mal no tiene remedio, es
que procuramos buscar los medios
de salvación y somos capaces de ag-
garrarnos hasta de un clavo candente,
si no hubiera otro recurso.

El miércoles en la noche todo el
cantón de la Dolorosa fué infestado
por las emanaciones pestilentes, pro-
ducidas por el río *Ocloro*, vecino
nuestro que dista de esta población
como un kilómetro.

La alarma cundió por todas par-
tes; y no es raro que aquella pesti-
lencia llegue á infestarnos con una
peste un poquito más destructora
que la del sarampión: el *cólera* ó por
lo menos una fiebre malaria.

Mientras tanto el señor Gobernador
y el médico del Pueblo, doctor To-
ledo, qué hacen?—Por qué no cum-
plen con la ley?—Por qué no se
mueven?

Hay una disposición de la Munici-
palidad anterior, si no estamos equi-
vocados, que prohíbe terminantemen-
te y bajo penas severas á los benefi-
ciarios de café arrojar las mieles
de ese artículo á los ríos cercanos á
las poblaciones; y sin embargo
bien se ve lo que ocurre actual-
mente.

Hoy por hoy no queremos más
que dar la voz de *alerta!* á nuestras
autoridades municipales y de policía
y en especial al señor Volio, Gober-
nador de la provincia, para que pro-
cure evitar por cuantos medios es-
tén á su alcance las funestas conse-
cuencias que pueden traer consigo
las emanaciones del *Ocloro*, *Torres* y
María Aguilar, si continúan reci-
biendo las mieles y demás partes
inútiles del café.

El año pasado no ocurrió,—por
que quizás hubo un poco más de vi-
gilancia,—lo que este año está ocu-
rriendo con nuestros peligrosos veci-
nos de verano.

¿Por qué este año se ha cometido
falta tan grave y trascendental?

Lo ignoramos, pero aun es tiem-
po de siquiera prevenir el mal. Un
poquito de energía, de buena volun-

dad y de actividad, pronto darán la clave de quiénes fueron ó son los culpables de haber infestado el cantón de la Dolorosa y tal vez la población entera, y quiénes, en consecuencia, son los infractores de la Ley.

Que se castigue con severidad á los conspiradores contra la salubridad pública, hoy tan seriamente amenazada!

Esa es la manera de proceder en estos casos.

Dr. C. Vankister.

GACETILLAS

CORREO para el exterior.—Mañana á las 8 p. m., se despachará en la oficina de Correos la correspondencia para el exterior, por la vía Limón y Colón; y el 11 para el Salvador, Guatemala, Nicaragua y Honduras.

ROBO ESCANDALOSO.—No merece otro nombre el que se verificó el jueves por la noche, en la tienda de los señores Alfaro y Cía esquina suroeste del Parque Central.

El hecho se llevó á cabo con la mayor confianza, al parecer, pues los ladrones tuvieron tiempo de sobra para sustraer algunas especies de valor de la tienda, gran número de alhajas y el dinero que encontraron á mano.

El hecho es grave, no sólo por el valor considerable del robo, sino principalmente porque él se ha verificado en el punto más céntrico de la ciudad y sin que la policía se haya apercebido de él.

Vamos á ver qué resulta.

VIGILANCIA digna de aplauso. Se nos informa que en la tienda de los señores Alfaro y Cía, donde se perpetró el robo, se hace notar ahora la vigilancia de la policía.

Nosotros creemos que hacen bien, y que de ese modo se evitará el que los ladrones vengán á devolver las especies robadas.

¿Qué hace la Policía de Higiene?—Desde algunos días á la fecha, y especialmente en las noches, viene sintiéndose casi toda la población invadida por pronunciadas é insupportables exhalaciones que, con justicia, tienen alarmadas á gran número de familias.

Según diversas informaciones, la parte Norte de la ciudad ha sufrido de una manera más intensa los insalubres olores de que se trata, corriendo por tanto mayor peligro de infectarse con el desarrollo de alguna epidemia, proveniente de situación tan anormal.

Y téngase presente que el estado sanitario de nuestra capital es de los menos envidiables, y que apenas vamos viendo desaparecer en parte las

enfermedades que hasta el presente mantienen alarmada á la sociedad, en cuyo seno han estado haciendo víctimas inapreciables y numerosas.

¿Qué hace nuestra oficina de Higiene? ¿En qué emplean su tiempo los encargados de la salubridad pública, á quienes está encomendada la vigilancia y cuidados de tan importante ramo de bienestar.

¿Ha tomado alguna medida referente al mal de que nos ocupamos y que puede producir el día menos pensado una epidemia cualquiera, ó, cuando menos, retardar el desaparecimiento de las que actualmente nos azotan?

Pero vamos al hecho.

La creencia general es que esos nauseabundos olores son producidos por los residuos del café que arrojan á los ríos de los establecimientos de beneficio de este producto, existentes en los alrededores de la ciudad y tengan ó no origen en esos abusos, la policía de Higiene tiene la obligación de buscar la procedencia de los males que le corresponda remediar.

¿Para qué paga la Nación los sueldos á sus empleados? ¿O se pretende que el Erario público esté haciendo desembolsos para allegar á los Gobiernos mayor número de partidarios ó sostener á los que cifran en sus halagos el buen desempeño de un cargo?

Es necesario que se vaya pensando con más decisión en el cumplimiento del deber, especialmente cuando, como ahora, se trate de un asunto en que está interesada la seguridad y vida de los habitantes de todo un pueblo, y en general, de la República, puesto que las epidemias no reconocen fronteras.

A nuestro buen amigo don Eduardo G. Chamberlain y á su estimable familia, les manifestamos nuestro pesar, por la pena que los agobia con motivo de la muerte del precioso niño Oscar.

HOY dará la Compañía de zarzuela que dirige el señor don Carlos Peyres la última función de la temporada.

La *Verbena de la paloma y Marina*, son las piezas elegidas para la despedida.

Dada la excelencia de ambas zarzuelas y las simpatías que el público ha mostrado últimamente por la Compañía, no dudamos que Varietades estará esta noche muy concurrido.

Así lo deseamos para solaz del público y provecho de la Empresa.

Puntos.....

PUNTOS....GORDOS:

En una sentencia de la Sala de

Casación, dictada hace unos pocos días, aparece la siguiente fórmula: "Condénase á Guillermo Solís Ocampo á la pena de \$ 150 de multa con la aplicación de ley, ó en su defecto á cinco meses de reclusión en la cárcel de San José, (y aquí está la *gerdura*) debiendo en este último caso quedar suspenso de cargo ú oficio público durante el tiempo de la condena,".....

Lo contrario no se le ocurriría ni á Garay.

ATAQUE Y DEFENSA:

"En ella se dice, que á falta de alojamiento en los hoteles, se ha comodado á los cronistas del viaje presidencial en el Depósito de Licores, en donde estarán como pez en el agua."

Correspondencia por Teléfono.

(De Punta Pacífico.)

Señor don Cándido Mentiroso:

—Richelieu con su gente acaban de montar en esta Punta, y se encuentran muy bien hospedados.

—El expendio de licores ha superado, en los días que van corridos de la presente semana, al verificado en el semestre anterior. Los consumidores no tienen necesidad de moverse de sus casas.

—La poca política de la temperatura, que está tan sofocante, hace que el pueblo se muestre abatido, apesar de que el tiempo parece prometer mejoría y firmeza.—Puntiaguado.

—Respuesta.— Visto-Bueno.— Mentiroso.

CAND.....MENT.....

A LOS PROPIETARIOS DE MONTAÑAS

El que desee explotarlas, tiene la oportunidad de comprar un tren completo de máquinas de alistar maderas, el cual se compone de las siguientes máquinas:

- Una de machihembrar;
- " de trabajar
- " " aserrar, Chandler y Taylor.
- " " " de Marco.
- " " Circular y la turbina.

San José, 28 de enero de 1896.

FÉLIX PACHECO.

ANDRES DEL VALLE M.

Orifice y platero

PREMIADO

En la Exposicion de Chicago

Ofrezco nuevamente mis servicios en esta capital, en la joyería de los señores Soto & Quesada.

Me comprometo á ejecutar todo trabajo sin excepción, tanto de lujo como de iglesia. Montadura de piedras finas, complaciendo los gustos más delicados; trabajos de arte, superando en material, duración, é imitando los más bellos modelos del extranjero, no dejaré que desear al entregar mis trabajos.

Servicio al día, y recomendándome de la manera más delicada, es pero órdenes en esta joyería.

Creo que tanto mis clientes como el público me honrarán con sus órdenes, pues para todo lo concerniente á mi arte se me encontrará en ésa á todas horas.

San José, enero de 1896.

Agencia
de funerales y circulación de
DOMINGO MORA.

Esta Agencia se compromete á hacer entierros completos ó parte de ellos, tanto en San José como en provincias, puede proporcionar desde el ataúd hasta la bóveda.

Servicio á la orden á cualquiera hora del día y de la noche.

Calle Central Norte, N. 251—50 varas al norte de la Iglesia del Carmen.

Teléfono N° 82.

Noa.—Se suplica consultar antes la tarifa, puesta al alcance de las exigencias de todas las clases sociales.

Pasteleria de Paris

DE

SALAS & SALAZAR

Este famoso establecimiento tiene el gusto de ofrecer al público, magníficos queques, tosteles de todas clases, surtido completo en confituras y varios artículos nuevos y frescos, como ciruelas, pasas, dátiles, higos, etc.

También nos hacemos cargo de toda clase de trabajo de pastelería.

Prontitud y esmero.

¡¡Id y os convenceréis!!

Sastrería de

RAMON CERDAS

Surtido completo de géneros de la mejor calidad.
Trabajo esmerado, al gusto de los parroquianos.
Exactitud en la entrega de las obras que sean encomendadas.
Precios módicos y corte á la última moda.

San José, 10 de enero de 1895.

Buen Negocio

Tengo recomendación de vender el galerón y solar que se hallan situados en el ángulo que forma la 1ª Avenida y la Calle 24. El solar consta como de 1.000 varas cuadradas. La prosperidad y ensanche que por aquel lado está verificando la población, hacen cada vez más valiosa la propiedad que ahora anuncio.

Es una buena oportunidad par hacer un buen negocio.

JULIO CASTRO S.

San José, noviembre de 1895.

Ramón González SOLANO

Ofrece sus servicios para desecar excusados, á razón de \$ 1-00 caad barril.

En casa de don Laureano Echandi, entrada de la calle del Zapote se le encontrará.

San José, 24 de Oubre de 1895.

Dinero á interes

A cincuenta varas al Oeste de la Botica del doctor Valverde se alquilan dos piezas, en el estado en que están, propias para bodegas, ó arrendadas para habitaciones con servicio interior; pago anticipado. En esta imprenta informarán.

Señoras Lavanderas

Muy señoras nuestras:

¿Quieren ustedes un jabón de gran rendimiento; que resulte más económico siendo algo más caro que los corrientes en plaza y que no dañe las telas, ni vuestras divinas manos?—Sí?

Pues exíjig la marca industrial de la FABRICA DE GIL, acreditada en todo el país.

Billares

Ofrezco en venta tres, al contado ó á lazo.

Cartago, 8 de enero de 1896.

Luis Pacheco

Repastos

En condiciones muy favorables se arriendan los famosos repastos de zacate de Guinea situados en San Mateo, que antes pertenecieron á los señores Jénkins.

Para más pormenores, ocúrrase á los actuales propietarios,

an R. Carazo.—Roberto J. Carazo A
San José, 4 de enero de 96.

15 de Setiembre

En este día abro nuevamente mi Galería Fotográfica Calle 18 Norte N° 137

Está preparada para hacer verdaderas obras de arte. Cámaras y lentes de primera clase, tarjetas de estilos preciosos decoraciones de efectos admirables en las fotografías.

Trabajo retratos al Oleo, al Crayón, á la Acuarela, en Porcelana Marfil, etc., etc., á precios equitativos y á satisfacción del que me ocupe.

Francisco Valiente T.

TIPOGRAFIA LIBERAL

EL PABELLON LIBERAL

SEMIDIARIO DE LA MAÑANA

VALE EL N.º SUELTO: 10 ca.

San José, miércoles 12 de febrero de 1896.

NUMERO 252

Se limpia Ropa

Y se arregla dejándola como nueva en la

Sastrería de Felix Guevara

Situada en la casa número 17, 5.ª avenida.

Se ofrece exacto cumplimiento, y para comodidad de los parroquianos, hay un mensajero encargado de traer y llevar ropa.

A los padres de familia

Las que suscriben ofrecen al público su escuela de labores de manos que tenemos establecida en esta capital.

Se admiten señoritas de todas edades.

Horas de clase: de 11 a. m. á 2 p. m.

Precio mensual:.....\$ 3 00.

San José, febrero de 1895.

Elisa F. de Durán.—Catalina J. Fournier.

Tintorería

La de arriba escrito, situada al S. O. de "Colegio Superior de Señoritas", ofrece al público puntualidad, esmero y baratura en sus trabajos. Ver y creer.

San José, 8 de noviembre de 1895.

Carlos Peralta.

Traslación

LA OFICINA de Víctor Manuel Salazar, se ha trasladado á la casa n.º, 472, Avenida Central, Oeste, ó sea frente á la casa de habitación de don Teófilo Alfaro.

Allí está también una de las Agencias de *El Pabellón Liberal*.

San José, 10 de setiembre de 1895.

Carlos F. Salazar

PROFESOR DE MATEMÁTICAS Y PERITO AGRIMENSOR

Ofrece nuevamente sus servicios profesionales, por renuncia como empleado de la Dirección de Obras Públicas.

DENUNCIOS DE TERRENOS BALDIOS

Medidas y localización de veredas, carreteras, etc., etc.

REVISACION de planos, copias, deslindes, divisiones y peritazgos.

CLASES teóricas y prácticas de Matemáticas y Contabilidad.

Oficina en San José: el Bufete del Licdo. Monge Reyes y en Cartago, los jueves y domingos: su casa de habitación.

Fiestas Fiestas!

Acabo de recibir una gran cantidad de máscaras de todas clases y precios, globos, desde cincuenta centavos hasta cinco pesos; juegos artificiales variados, aoles de papel de toda clase é infinidad de juguetes.

De venta en EL AGUILA DE ORO.

San José Noviembre 22 de 1895.

JENARO CASTRO MÉNDEZ.

AVISO

Por cuanto el Poder Legislativo ha considerado caduco el Contrato Zeledón-Keith, á los que tengan denuncios de terrenos baldíos paralizados por oposición de dicho señor, ofrezco continuar gratis las gestiones precisas para que á sus denuncios se dé el curso de ley. Creo que la tarea no será laboriosa, porque no habrá abogado costarricense que por poco de dinero sacrifique a justicia y si alguno extranjero lo intentare gestionare en forma á efecto de que se le aplique la ley!

San José, 10 de octubre de 1895.

Florencio Castro

El Pabellon Liberal

Editor y Redactor,
FEDERICO G. SALAZAR

ADMINISTRACIÓN:

Calle 23, Norte — Número 27.
Contigua al Teatro Variedades.

Repartidor y agente para avisos y suscripciones en las provincias del interior,
Domínguez Mora.

Agente en Puntarenas, *Fermín Tapia.*

CONDICIONES:

Vale la serie de 15 números... \$ 1-00
Número suelto 0-10
" atrasado 0-25

Comunicados y avisos se publicarán sumamente baratos.

Al que no sabe y no sabe que no sabe, déjalo.

Al que no sabe y sabe que no sabe, enséñalo.

Al que sabe y no sabe que sabe, instrúyelo.

Proverbio árabe.

PRESUPUESTO MUNICIPAL

No hay duda que progresamos. La ciudad de San José puede hacer ostentación de ello, si no por los beneficios que recibe, por el lujo de los sueldos y sobresueldos acordados por nuestro Ayuntamiento.

Por lo demás, sobran los impuestos y faltan los resultados.

Veamos la prueba:

El agua de la cañería es de pésimas condiciones higiénicas, y, a pesar de esto, vecinos hay que la reciben en horas determinadas, es decir, cuando no la necesitan.—Pero en cambio nuestras autoridades son muy consecuentes: al que no tiene cómo satisfacer el impuesto el día señalado, se le exige un cincuenta por ciento más de multa y caso de que no la satisfaga *in continenti*, se le priva del agua, sin más trámite ni consideración que cerrar el correspondiente conducto.—A esto debemos agregar el aumento del impuesto, que, para nosotros, reviste todos los caracteres de la ilegalidad.

Poco menos sucede con el impuesto de alumbrado: hay luz, bueno; no la hay, también bueno.—En cambio, el presente de indicativo del verbo pagar, se conjuga en todas sus personas.

Los impuestos por riego y basura, son convencionales: á unos les riegan y á otros no; á unos les botan la basura y á otros se la dejan en sus casas; pero en cambio *no todos* pagan.

No se crea, por lo dicho, que en el "Presupuesto de Gastos", hay despilfarro; nada de eso (léase el publicado en *La Gaceta* del 2 de los corrientes, y se tendrá prueba palmaria de lo que dejamos expuesto.)

Para muestra un botón:

El señor Gobernador de esta provincia tiene un sobresueldo de \$ 75 mensuales; el Secretario de la Gobernación, de \$ 50; los escribientes 1º, 2º, 3º y 4º, de 15 los dos primeros y de 10 los dos últimos; el portero de 10 también, y además hay otro de las oficinas municipales con la dotación de \$ 45 mensuales; el Agente Principal de Policía \$ 25 y su Secretario \$ 15 y, en fin, la mar.....

¿Puede exigirse algo más en bien de esta provincia?

¿Habrá todavía quienes crean que no tenemos lo bastante para que nos envidien los países cultos?

Agua, luz, higiene, etc., todo está á pedir de boca, y sobre todo, los impuestos son módicos y los empleados sirven barato.

¿No es verdad que progresamos?

GACETILLAS

SE nos ha informado que las Agencias de Policía no tienen abierto su despacho en los días festivos, durante las mismas horas que en los ordinarios.

Como creemos que la mente del acuerdo que estableció las dos agencias y reglamentó su servicio, ha sido que la justicia se administre sin dilación, nos permitimos suplicar á la Secretaría del ramo se sirva ordenar lo conducente, á fin de que dichas oficinas hagan el despacho ordinario todos los días, sin excepción.

Precisamente por ser de descanso los domingos y demás días de asueto, hay más ocasiones de que se cometan simples faltas y no sería justo que personas, muchas veces inocentes, tengan que pasar la noche en los calabozos del Cuartel de Policía.

Si por el mucho trabajo de las Agencias se cree exagerado exigirles el cumplimiento de esta obligación, facúltese siquiera á la Comandancia de Policía para que, tratándose de simples faltas, proceda la ex-carceración bajo fianza.

HEMOS visto de manos de don Ramón Martín Castro una prueba muy completa del tipo que este señor ha podido fundir en la máquina de la Imprenta Nacional. La laboriosidad de este joven mecánico es digna de encomio.

Según tenemos entendido, en dicha máquina se han propuesto obtener resultado satisfactorio sin número de personas (entre ellas algu-

nas entendidas) y ninguna ha alcanzado los que el señor Castro. La calidad del tipo es de lo mejor, y bien valdría la pena de que á este joven se le diera la colocación sin reparos de que es nacional, porque si fuera extranjero no tendría gracia el asunto!

CONTINUA la casa de la viuda del Licenciado Carranza con la acentra en mal estado. No descansaremos hasta que el señor Volio se digna mandarla componer.

PUNTARENAS. Hemos sido informados de que este simpático puerto del Pacífico está en las mejores condiciones de salubridad y de que, con tal motivo, se halla visitado actualmente por muchas familias del interior. No hay duda, Puntarenas siempre tendrá nuestras simpatías.

FELICE & C^{ía}. A consecuencia de la enorme demanda de cerveza de la acreditada Fábrica B. Felice & C^{ía}, en días pasados se agotó por completo ese artículo que ha venido á ser en nuestra sociedad y aún en el pueblo, tan necesario casi como el pan de cada día.

INCIDENTE El único periódico local que apareció ayer con un suelto referente á la cuestión habida entre los señores D. Eduardo Béeche y D. Pedro N. Garrido Concha, en la noche del domingo, ha sido *La República*.

El señor Garrido Concha, en vista de esto, nos ha rogado que pidamos al público suspenda su juicio mientras hace una manifestación completa de lo sucedido; y también nos pide que advirtamos al honorable público lector que, si no hubiera sido por el acto indiscreto de *La República*, él habría guardado las consideraciones que la generosidad aconseja.

Por nuestra parte, no hacemos, ni debemos hacer comentario alguno; pero la experiencia aconseja que la discreción es cualidad necesaria en todos nuestros procedimientos.

SUPPLICAMOS á nuestros estimables suscritores á quienes hemos pasado aviso encareciéndoles la cancelación de las cuentas que nos adeudan, se sirvan atender debidamente nuestro ruego.

Como nuestra Empresa no cuenta con más medios que el producto del trabajo honrado, necesita, para su sostenimiento y ensanche, el oportuno auxilio de sus constantes favorecedores.

POLICÍA

11 p. m. del 10 de febrero de 1896.

Aquileo Mena Rojas Riña
Nataníel Sáenz
Miguel Calderón Chaves, disenciones domésticas.

Luis Arce Chacón.

DOÑA Enriqueta B. de Herrera, después de larga y penosa enfermedad, murió el domingo recién pasado. Enviamos nuestro sentido pésame á su estimable familia.

ACUSACION. Sabemos que D. Pedro N. Garrido Concha se ha presentado ante el señor Juez del Crimen, acusando al Redactor de *La Correspondencia* por injuria y calumnia.

Pronto se informará á los lectores sobre el resultado de este asunto.

Puntos

GACETILLA DEL VECINO:

—“Las mujeres partidarias de Ezeta en el Salvador, fueron destruidas porque prendieron fuego al edificio conocido con el nombre del *Mercado*, que (él) *afortunadamente* fué extinguido *prontamente*.”

Y luego quieren que no se disguste don Sentido Común.

OTRO BOTÓN:

“El señor Presidente y su comitiva son objeto de grandes atenciones por parte de los vecinos de aquel simpático puerto.”

Yo quisiera saber cuál es el puerto simpático á que se refiere el colega.

—ESTRENO Y DESPEDIDA:

Nosotros no somos tan tontos para creer que es la última.

La República de ayer:

¡Te resbalaste, Peralta!

(De la zarzuela *El Juramento*.)

ESTROFA CANTABLE:

La discreción aconseja
En muchos casos callar,
Esta es enseñanza vieja;
Mas la creen unos añeja....
Y eso se llama....cojear.”

Pregunta con respuesta:

—¿Cómo se escribe *Shara*?

—*Sahara*.

CAND.....MENT.....

CORRESPONDENCIA DE ALAJUELA

Alajuela, 10 de febrero de 1896.

Señor Redactor de:

EL PABELLÓN LIBERAL

Le estimaremos dé cabida en las

columnas de su popular periódico á los siguientes párrafos:

Ha habido aquí un gran desbarajuste en la Municipalidad; parece q' el Regidor D. Isidoro Soto ha renunciado su puesto irrevocablemente, con motivo de haber acordado la Municipalidad suplente, á iniciativa de don Rómulo González, que desempeñaba el puesto de Secretario de aquel cuerpo, no obstante de ser Diputado al Congreso, que una Comisión compuesta de don Federico G. Solórzano, don Tranquilino Chacón y el referido González, fueron á Puntarenas á poner en manos del señor Presidente de la República, un pliego en que se le daban las gracias por la iniciativa que este funcionario presentó á la Comisión Permanente para donarle \$ 50,000 á la ciudad de Alajuela; y según parece los encargados de desempeñar aquel cometido llevaban como retribución \$ 100 cju.

Parece increíble ese proceder tratándose de una Municipalidad tan pobre como la de Alajuela, que no tiene en la actualidad como pagar gastos aún más perentorios y de que nosotros tenemos conocimiento.

—El señor don Santiago Morera, parece q' se opuso tenazmente á votar la quijotada que llevó la Comisión á Puntarenas.—Y qué diría de ella el señor Presidente?

A consecuencia del proceder de la dicha Municipalidad, fué sustituido en el puesto de Secretario el señor González por don Alejandro Jiménez.

—Dicen las malas lenguas que el señor Guevara, Comandante de Policía, *consiente* en que sus empleados subalternos traigan y lleven sus vacas al potrero y aun cogollarlas en la misma población.—¿Qué habrá de cierto en esto?—Traslado á quien corresponda.

—Dicen, también las malas lenguas, que don Clementino tiene guardianes para que le cuiden sus conejos. Sumamente incorrecto, nos parece esto y bueno fuera que se evitara el escándalo.

Cándido Mentiroso ha gustado mucho en esta provincia, y ojalá se ocupara en sus números siguientes de algunas cosillas que tienen sus perros entre nosotros.

Oportunamente enviaremos más datos sobre otros asuntos.

Somos de V. tentos y s. s.

J. S. y L. G.

CURACION DEL HIPO

No obstante que inspira

ningún temor, no hay enfermedad tan fastidiosa, desagradable y molesta, como el hipo.—Contra él son infinitos los remedios que se recomiendan, pero ninguno puede decirse q' sea más eficaz que otro.—Quiénes ponderan la virtud del agua bebida lentamente; otros prefieren la compresión del epigastro; éste la del estómago; aquél prescribe compresas de agua fría, y muchos la emociones violentas ó la compresión de la sien; más, ¿cuál de estas prescripciones puede tenerse como infalible?

Contra el hipo absolutamente rebelde, aconseja *La Nature* la compresión de los nervios frénicos, que dominan el diafragma, y para que cualquier persona inteligente pueda comprimir el nervio y conseguir el término del espasmo convulsivo, basta indicar con cuidado la posición del que se halla por sobre la clavícula, entre los dos haces del músculo mastoideo.

Véase un procedimiento derivado del mismo principio, efecto inhibitorio de las excitaciones nerviosas á distancia y que está al alcance de todos.—Según el doctor Páuzat; que lo ha dado ha conocer, este medio es eficaz en todo caso, y consiste en comprimir la pulpa digital del índice contra la del meñique de una misma mano, presión que provoca una tensión notable de las articulaciones del primer metacarpiano con el trapicio y la primera falange del pulgar y debe ser enérgica y practicarse al mismo tiempo con ambas manos. Si desde los primeros sacudimientos del hipo se recurre á ese expediente, se obtiene casi infaliblemente un resultado favorable, que al parecer depende mucho de la tensión precipitada.—Si se acude á él algo más tarde, el resultado es menos rápido y un tan más incierto, porque entonces es menester que la presión sea prolongada, y como la posición es algo penosa, no se la puede conservar bastante tiempo para obtener el efecto deseado.

Hay otro método excelente, que consiste en tenderse en el suelo con los brazos levantados en la línea paralela al tronco y estirarse cuanto sea posible.—Raras veces resiste el hipo á este esfuerzo supremo, pero desgraciadamente no pueden usar este tratamiento las damas, y por eso no es un remedio universal.

Los libros de medicina, que los profanos leen y los médicos no lo bastante, refieren cosas estupendas acerca del hipo.—Bartholet cita el ejemplo de una mujer á quien por espacio de dos años ostigó un hipo tan violento, que fué tenida por endemoniada y dió motivo á que se arrojase á su marido.—El mismo autor habla de un hipo que duró treinta años.

Una niña de veinticuatro tenía todos los años un hipo que, según O-las Borrachas, la importunaba durante catorce días, cesaba en cuanto ella se dormía, y fué curada con una sangría en un brazo.

Lo divertido del cuento es que, después de tantos siglos de ciencia y de sapientísimas investigaciones, aún no se conoce en absoluto la causa del hipo, y los autores dicen orgullosos, en sus tratados de medicina, que es un mal idiopático esto es, casi lo mismo que creíamos nosotros sin poderlo formular tan sabiamente.

(El Progreso Nacional)

\$ 300—Una señora desea locar la suma de \$ 600 á uno ó dos años plazo, pero con garantía hipotecaria.

Informes en esta imprenta.

En la Carpintera

Deseo hacer un contrato para la apertura de 3,000 hoyos para sembrar café en la Carpintera de Tres Ríos.

JULIO CASTRO.

San José, 9 de febrero de 1896.

A LOS PROPIETARIOS DE MONTAÑAS

El que desee explotarlas, tiene la oportunidad de comprar un tren completo de máquinas de alistar maderas, el cual se compone de las siguientes máquinas:

- Una de machihembrar;
- „ de trabajar
- „ „ aserrar. Chandler y Taylor
- „ „ de Marco.
- „ „ Circular y la turbina.

San José, 28 de enero de 1896.

FÉLIX PACHECO.

ANDRES DEL VALLE M.

Orifice y platero

PREMIADO

En la Exposición de Chicago

Ofrezco nuevamente mis servicios en esta capital, en la joyería de los señores Soto & Quesada.

Me comprometo á ejecutar todo trabajo sin excepción, tanto de lujo como de iglesia. Montadura de piedras finas, complaciendo los gustos más delicados; trabajos de arte, superando en material, duración, é imitando los más bellas modelos del extranjero, no dejaré que desear al entregar mis trabajos.

Servicio al día, y recomendándome de la manera más delicada, espero órdenes en esta joyería.

Creo que tanto mis clientes como el público me honrarán con sus órdenes, pues para todo lo concerniente á mi arte se me encontrará en ésta á todas horas.

San José, enero de 1896.

A gencia

de funerales y circulación de
DOMINGO MORA.

Esta Agencia se compromete á hacer entierros completos ó parte de ellos, tanto en San José como en provincias; puede proporcionar desde el ataúd hasta la bóveda.

Servicio á la orden á cualquier hora del día y de la noche.

Calle Central Norte, N. 251—50 varas al norte de la Iglesia del Carmen.

Teléfono N° 82.

Noa.—Se suplica consultar antes la tarifa, puesta al alcance de las exigencias de todas las clases sociales.

Pasteleria de Paris

DE

SALAS & SALAZAR

Este famoso establecimiento tiene el gusto de ofrecer al público, magníficos queques, tosteles de todas clases, surtido completo en confituras y varios artículos nuevos y frescos, como ciruelas, pasas, dátiles, higos, etc.

También nos hacemos cargo de toda clase de trabajo de pastelería.

Prontitud y esmero.

¡Id y os convenceréis!!

Billares

Ofrezco en venta tres, al contado ó á plazos.

Cartago, 8 de enero de 1896.

Luis Pacheco

Sastrería de

RAMON CERDAS

Surtido completo de géneros de la mejor calidad.
Trabajo esmerado, al gusto de los parroquianos.
Exactitud en la entrega de las obras que sean encomendadas.
Precios módicos y corte á la última moda.

San José, 10 de enero de 1895.

Buen Negocio

Tengo recomendación e vender el galerón y solar que se hallan situados en el ángulo que forma la 1ª Avenida y la Calle 24. El solar consta como de 1.000 varas cuadradas. La prosperidad y ensanche que por aquel lado está verificando la población, hacen cada vez más valiosa la propiedad que ahora anuncio.

Es una buena oportunidad par hacer un buen negocio.

JULIO CASTRO S.

San José, noviembre de 1895.

Ramón González SOLANO

Ofrece sus servicios para desecar excusados, á razón de \$ 1-00 caad barril.

En casa de don Laureano Echandi, entrada de la calle del Zapote se le encontrará.

San José, 24 de Octubre de 1895.

Repastos

En condiciones muy favorables se arriendan los famosos repastos de zacate de Guinea situados en San Mateo, que antes pertenecieron á los señores Jénkins.

Para más pormenores, ocurrase á los actuales propietarios,
an R. Carazo.—Roberto J Carazo A
San José, 4 de enero de 96.

15 de Setiembre

En este día abro nuevamente mi Galería Fotográfica Calle 18 Norte N° 137

Está preparada para hacer verdaderas obras de arte
Cámaras y lentes de primera clase, tarjetas de estilos preciosos
decoraciones de efectos admirables en las fotografías.
Trabajo retratos al Ole, al Crayón, á la Acuarela, en Porcelana
Marfil, etc., etc., á precios equitativos y á satisfacción del que me ocupe.

Francisco ValienteT.

EL PABELLON LIBERAL

Dinero á interes

A cincuenta varas al Oeste de la Botica del doctor Valverde se alquilan dos piezas, en el estado en que están, propius para bodegas, ó arregladas para habitaciones con servicio interior; pago anticipado. En esta imprenta informaráu.

Señoras Lavanderas

Muy señoras vuestras:

¿Quiéren ustedes un jabón de gran rendimiento; que resulte más económico siendo algo más caro que los corrientes en plaza y que no dane las telas, ni vuestras divi as manos?—Sí!

Pues exigid la marca industrial de la FABRICA DE GIL, acreditada en todo el país.